



Mi Universidad

Control de lectura

Maximiliano López Avendaño

Control de lectura

Parcial I

Antropología Médica I I

Dr. Sergio Jiménez Ruiz

Medicina Humana

2° "A"

Comitán de Domínguez, Chiapas a 07 de marzo de 2025

Antropología Médica II

Tema: Historia, antropología y medicina

Las publicaciones de contenido médico en general, no llegan a brindar la suficiente información acerca de lo que es la medicina, es decir su historia, ética y antropología médica. Entonces para esas personas que se dedican a lo que es la investigación sobre esas áreas, ellos dan a conocer sobre sus resultados en revistas de mayor especialidad. Y por número ellos divulgan algunos de sus trabajos más relevantes de estos campos por ejemplo: un caso de micetoma que se describió a partir de lesiones observadas en la colección esquelética de Tlatilco, o otro ejemplo como un caso de empacho durante el siglo XIX desde una perspectiva de los clínicos mexicanos de esa época y uno sobre Tláloc, divinidad del agua, y la ascitis y éstas son relacionadas mediante iconodiagnosia en diferentes representaciones plásticas. Hace por de años, el departamento de Historia y Filosofía de la medicina de la Universidad Nacional Autónoma de México ha dedicado al estudio de la historia de la medicina y la promoción del humanismo entre los estudiantes, profesores y profesionales

Maximiliano

Antropología Médica II

19/02/25

Tema: Nace la Antropología Médica.

En la comunidad médica, existe una inquietud por poder entender el contenido y la gran utilidad del conocimiento de la antropología médica. En los Estados Unidos, la antropología médica ya tiene tres decenios largos de gran crecimiento y esta subdisciplina tiene figura separadamente en la lista de carreras que imparten en algunas universidades. Sobre su literatura de esta materia, esta cada vez ha sido más copiosa e interesante. La antropología médica es interesante más que la sociología médica. En los países de tercer mundo los estudios sobre antropología médica son más llamativos, ya que sus estudios son cada vez mayor, en particularmente en aquellos que contienen dentro de su jurisdicción a pueblos étnicos que no han sido integrados en su formación nacional. En México tiene un gran interés por la reflexión sobre la enfermedad y sobre el accidente desde una perspectiva socio-cultural, y también toma cuerpo o posición al término de la segunda guerra mundial, pero su ascendiente queda reducido a los antropólogos y al igual que los epi-

Antropología Médica II

Tema: Concepción mágico-religiosa de la Medicina en la América Prehispánica.

En la génesis de la medicina en la América Prehispánica puede aún darle una diferente visión en la cosmovisión mágico-religiosa que en la actualidad los pueblos que poblaron esta tierra han mantenido sobre el fenómeno de la enfermedad y en sus costumbres terapéuticas.

En la cultura andina prehispánica estaba integrada a la naturaleza y de allí nacieron lo que son sus concepciones metafísicas. Las fuentes que hicieron que se inspirara el pensamiento andino prehispánico fueron, la tríada tierra-fuego-aire-agua. En el mundo ideológico precolombino, este mundo se expresaba a través de mitos y creencias, y de estos dos conceptos siguen persistiendo en la América rural contemporánea, la cual representa una gran continuidad histórica en su fuerza vital. En la concepción cosmogónica precolombina, el origen y el destino final del hombre logró permitir en tener una interpretación característica del tiempo y el espacio, la cual estas ideas influyeron en su vida secular y religiosa. La magia apareció de manera

Tema: Importancia de la Antropología en la carrera de Medicina

El ser humano es una unidad demasiado compleja, holística y dimensional o multidimensional, ya que el ser humano influye en las disciplinas como, la biología, psicología y sociocultural y estas tienen relación entre sí, y por lo tanto son muy valiosas las consideraciones dadas por el científico Edgar Morin. Esta persona es un filósofo, sociólogo y político francés, y expresó que para poder comprender al hombre como un ser biocultural se tiene que relacionar e ligar con la dimensión sociocultural con la física y la biología. También resalta la importancia de la teoría sociocultural de Vygotsky, donde se da a conocer el valor cultural para el desarrollo de los procesos psicológicos humanos, ya que el ser humano surge de los procesos de la actividad práctica mediada culturalmente. También son válidas las ideas de Cole, que expresa que la cultura es el medio único de la existencia humana, y que explica en como funciona simultáneamente como condición y herramienta de la acción. Para que nosotros po-

Referencias Bibliográficas:

1. Espinosa-Larrañaga, F. (2009). Historia, antropología y medicina. Revista del Instituto Mexicano del Seguro Social, 47(3), 233-235.

<https://www.medigraphic.com/pdfs/imss/im-2009/im093a.pdf>

2. Aguirre Beltrán, G. (1986). Nace la antropología médica. Editorial. Centro de Investigaciones y Estudios Superiores en Antropología Social.

<https://fileservice.s3mwc.com/storage/uds/biblioteca/2025/02/MwFYqWmtUv92vAwvf6l-Nace la Antropologia Medica.pdf>

3. Frisancho Velarde, ó. (2012). Concepción mágico-religiosa de la Medicina en la América Prehispánica. Revista Acta Med Per 29(2).

<http://www.scielo.org.pe/pdf/amp/v29n2/a13v29n2.pdf>

4. Querts Méndez, O., Orozco Hechavarría, O., Montoya Rivera, J., Beltrán Moret, M., & Caballero Herrera, M. Y. (2013). Consideraciones antropológicas en el proceso de formación profesional del médico general. MEDISAN, 17(10), 7020-7029.

http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1029-30192013001000014